

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 848

Palma de Mallorca, LUNES 27 Marzo de 1899

TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ

Central, Brondo, 7—Antigua casa Brondo SUCURSAL, JAIME II, 14

Grandes surtidos en géneros negros para vestidos.

Gran colección en velos, chales, cheutilly, blonda Lyon y otras muchas clases.

Gran surtido en géneros blancos

¡Ojo! Últimos días de baratura en la Sursal por cierre del establecimiento ¡Ojo!

ALEGRÍAS PASAJERAS

A raíz del último cambio político, parecía que más que el Sr. Silvela era el presidente del Consejo el Sr. Gamazo, al observar la alegría y satisfacción con que los gamacistas de esta localidad recibieron al nuevo gobierno.

Todo va bien decían a coro, aquí no ha pasado nada, San Simón fué diputado por que así lo quiso el Sr. Ribot, todo seguirá lo mismo, todo va inmejorablemente.

Esta consigna era lo que se daba en la casa donde radica el Arópago fusionista; era conveniente animar a los que aún quedan, ya les parecían demasiadas en número y calidad las bajas de los que todos los días se iban y de los que tienen un pié en la calle y dispuestos a sacudirse el polvo allí recogido. Lograron con el ilusorio pacto un golpe de efecto; consiguieron animar a los suyos y desesparar a los conservadores, y para mejor hacer creer a los suyos lo que no existe: vino a raíz del cambio político el período electoral donde apenas hubo tiempo material de decretar cesantías y de acordar destituciones; pero todo llegará.

El efecto que produjo la noticia de la tan celebrada inteligencia ha sido tan desastrosa en el partido conservador, que para evitar disgustos se prohibió hablar de ello en el casino, prometiendo solemnemente los que podían hacerlo, que muy pronto se vería la realidad de lo sucedido y que nada de lo dicho por los fusionistas era cierto ni por aproximación.

Otro acuerdo fué, no dejar un solo empleado de origen fusionista, tan pronto como pudieran pedir la destitución de los que hoy están colocados por la influencia gamacista. Y algo de esto saben en La Peña, cuando ya hay quien maldice la hora en que se eligió a San Simón, pues dicen que para llegar a ser tratados de esta manera, hubiera convenido más un cuarto candidato del partido como se hizo la primera vez que se derrotó al Sr. Conde de Sallent. Pero callan y muerden el freno, porque no olvidan que a los conservadores se debe, el que la agonía del cuñado del Sr. Maurra se haya alargado, pues, sin el pacto más ó menos ficticio, y sin haberle reconocido beligerancia, hasta sus mismos correligionarios, desconocerían su pretendida autoridad, con que hoy intenta hacer valer sus méritos para conseguir su designación como candidato a la diputación, hoy puesto en tela de juicio por sus mismos amigos y combatido como jamás lo fué candidato alguno por el resto del país, sin distinción de matices y procedencias. Y es tal la unidad de criterio, en combatir al Sr. Ribot, que el anuncio, de ser posible se intentará provocar al país con su designación, ha bastado para unir hombres de campos tan opuestos y de tendencias tan antitéticas, que solamente la idea de verse todos por igual ofendidos, ante tan impopular candidato, háñse unido en estrecho lazo los que ayer no creían posible en absoluto inteligencia alguna, ni jamás se había siquiera

intentado. Y no es solamente con los partidos que combaten al gamacismo, los conservadores que hoy mandan, al consultarlos, uno á uno, todos protestan ante la idea de que sea posible que por la pretendida inteligencia, pueda dar por resultado el que obtengan ventajas electorales de ninguna clase ningún candidato gamacista, pero en manera alguna el ex-gobernador de Cádiz, al que aseguran serán los primeros en combatir, sin que falte quien haya prometido hasta votar al candidato de oposición con preferencia á los de su partido, si con esto cree factible la derrota del que tantas voluntades contra sí ha sabido anudar.

Así se expresan los que algunos quieren hacer creer que son los aliados del gamacismo balear, que son los primeros en levantar fuerte protesta, contra todo lo que no sea combatir, á los que con sobrada razón dicen que siempre fueron sus más enconados enemigos.

De los demás partidos, sabidos son los trabajos que de común acuerdo practican para llegar á una tranca y leal inteligencia. Y si todo esto no bastase para satisfacción del combatido político, luego tiene que luchar dentro de su propio partido, donde ve un frío glacial, con los que callan y una repugnancia manifiesta con los que hablan y dan su opinión favorable á evitar que se unan tantos elementos en contra de los que ayer decían que ni enemigos tenían con quienes combatir. Ya ven pues que no habrá necesidad de crear partidos de oposición, que estos se forman por sí solos y que por sí solos combaten, los que creyeron que Mallorca era para ellos tierra de promisión y de cucaña. Y los que opinan que conviene desarmar á los demás partidos ó sea á Mallorca entera, no son gamacistas de poco arraigo é influencia, no, son los que han desempeñado los primeros puestos, los que han pertenecido al comité y á la junta directiva y hasta alguno ó algunos de los designados para formar el directorio, que no llegó á tener más que vida intrauterina.

Veremos si por fin alguna vez ojen los con-

sejos de la razón y de la prudencia, aun que creemos, que no será ahora, no tardando el día, que comprenderán, con cuanta razón, á principios del pasado mes escribíamos lo que tanta gracia hizo al Sr. Ribot y á sus intimos, lo que repelían irónicamente al tener noticias de este pacto que á ellos tanto les enorgullece, y los demás niegan por vergüenza; ahora y con mas seguridad que antes decimos—todos contra uno—y todos, todos y hasta los que el señor Ribot cree tener á su lado, todos irán contra él y tenga la seguridad que esta vez no podrá ir á Manacor á decir como dijo en cierta ocasión que él mismo no se explicaba ni comprendía como había derrotado dos Condes y un Marqués y estos eran los que hoy buscan su apoyo y el candidato carlista el Sr. Marqués del Regner.

Esta vez verá como no en balde se desprecia el encargo de los electores como hizo hasta poco, hace dando preferencia á cargos retribuidos, ni como en balde al quejarse sus amigos de determinadas inmoralidades, se contesta frotándose las manos y con tono socarrón decir: «Con que inmoralidades he, bueno, bueno, todo se arreglará». Para luego llamar infeliz y ántime fredre al que pedía moralidad y justicia.

Ahora nos toca á nosotros decir bueno, bueno todo se arreglará y pronto ó sea el próximo día 16 de Abril votando todos contra uno, si es que antes de la lucha no se dá por vencido, como no falta quien asegura que sucederá.

Y en resumen de todo venimos á parar que poco han durado los sueños de color de rosa y las alegrías infantiles que concibieron los gamacistas al ver al Sr. Silvela al frente del actual ministerio, pues la amarga realidad les hará ver cuan infundados eran sus cálculos y sus desatinados proyectos, concebidos por imaginaciones calenturientas, que andan predicando por calles y plazas que la misma influencia tendrán ahora que tuvieron en tiempo del Sr. Sagasta al que traicionaron, siendo la causa de su caída porque no quiso dejar sin el debido correctivo los hechos que de Cádiz se de-

nunciaron y que fué la vergüenza no solo de España, sino de todas partes donde se supo tanto rebajamiento y tanta perversidad.

Gabos sueltos

Banquete militar

Ayer obsequió el general Weyler con un banquete á los jefes y oficiales del regimiento de Colón.

Se da mucha importancia á este acto, pues se pronunciaron algunos brindis, que el gobierno no ha dejado circular.

Canción oportuna

Los repatriados de Madrid cantan la copla siguiente:

Con un duro que me dan
Y otro que man prometió;
Ya tengo más que bastante
Pa morirme de aburrío.

Esta canción ha tenido fortuna y se ha hecho popular en pocas horas.

Pi y Margall y Polavieja

El País afirma que al general Polavieja le ha asustado la voz austera del Sr. Pi y Margall.

Este denunciara al parlamento las enormidades que el hoy ministro de la Guerra cometió en Filipinas.

Este temor, añade El País, ha hecho que el gobierno se oponga á la candidatura del Sr Pi y Margall, ordenando cometer tola clase de enormidades para impedir su triunfo electoral.

¡¡Que vergüenza!!!

En la Cámara francesa se ha censurado á un almirante nada más que porque su nombre figura en una lista de socorros al lado del de un obispo.

Un diputado exclamó: «¡Este es un almirante á la española! ¡Nos prepara victorias como la de Santiago de Cuba!»

Hay para verdaderamente avergonzarse. Somos la chacota del mundo entero.

Y en vez de procurar enmendarnos, cada día

— 20 —

alma según has manchado mi cuerpo; pero, Libia, no pongas á prueba mi cordura con la audacia de tan loco empeño. ¡Por la salvación del hijo!

—Ya sabes el fatal prestigio que mi mujer ejerce sobre mi ánimo. El lujo, los honores, el teatro, los viajes al extranjero, las rivalidades de otras millonarias, me ponen en situaciones críticas, y me dan muy malos ratos estas mundadas locuras. Yo soy débil á la melancolía continua, para los ataques de nervios, para las lágrimas y las caricias; y todo ese arsenal de pertrechos de guerra me rinde como el Adán más Adán.

—Capaz sería de conquistar el estandarte de Mahoma para enjugar con él tus lágrimas. Dime que vaya á la cabeza de un ejército á tomar lo que los ingleses nos retienen por dolo; pero esa comisión que me propones y que tus labios se niegan á balbucear, solo la realizaría por la fuerza—dijo decidido, levantándose de su asiento.

Libia sonó el timbre y se abrieron las puertas del gabinete, y en el dintel aparecieron dos criados armados.

—Acompañen ustedes á este caballero—les intimó Libia con ademán imperativo.

Y mirando á Nañigo le dijo:

—Lo habéis querido así: sea.

—Acepto la provocación—contestó el general Nañigo rompiendo en mil pedazos la carta y descargando así su ira; y al pasar añadió:

—Veremos quién vence, Libia.

—Llévadle donde os he indicado—dijo á los criados sin dignarse mirarle.

— 17 —

—Tú quieres perderme, y voy á estrangularte.

—No, eres tú; y nuestro hijo te salvará, he tomado mis precauciones, le contestó Libia sin hacer ningún movimiento de resistencia, mirándole con una sangre fría que atenazaba las entrañas del general Nañigo, quien instintivamente la soltó, y dando un paso atrás, la dijo.

—Miserable! abusas demasiado de mi torpeza y no respondo más, balbuceó convulso como azogado, dando diente con diente de rabia.

Insulta como quieras á quien tantas veces se ha interpuesto para salvarte, y en tantas ocasiones se ha unido á tu suerte, por una fatalidad inmerecida, para rescatarte de deudas honorosas.

—Si no estoy allí, Anrora, abrumada por tus caricias, hubiera gritado: ni la gravedad del enfermo, tu amigo, ni la situación angustiosa de su novia, han respetado tu loca pasión. Un signo mio hubiera sido suficiente para que te pisotearan tus compañeros allí mismo. El se ha salvado de milagro y puede...

—Si; si. Tienes razón, Libia; soy un imbécil, balbuceó Paneracio, procurando recatar todo su despecho. Con un disimulo refinadísimo añadió suavizando el acento cuanto le fué posible para infundar la idea de deshacerse de Libia, exclamó con acento de melodrama:

—Soy un loco, un insensato, hasta olvidarme de tus grandes beneficios. Concédeme tu compasión, la dijo con ademán suplicante, aproximándose á Libia.

Esta, sintiendo miedo al notar cambio tan brusco, pero resuelta por todo, con tembloroso acento le contestó:

—Serénate; no seas duro conmigo; ya sabes hasta dónde llega el amor que te profeso. Te he sacrificado todos los goces de mi alma, me martirizas el corazón con las tenazas de los celos; y por tu vida he sufrido allí ese martirio, escuchándote como me tracionabas.

Te toleraré que la quieras, facilitándoles el comercio de esas relaciones ilícitas á una condición;—añadió para



DON MARIANO CANALS Y BENASSAR

FALLECIÓ EN LA NOCHE DEL DÍA 24

— E. P. D. —

Sus desconsolados padres, hermano, hermanas, tías, tío político y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás, mañana martes á las once.

No se invita particularmente.

entrarnos más en la ineptia, en el fanatismo, en la rutina.

El catolicismo fanático nos ha hundido, y acudimos, idiotas é inconscientes, de nuevo á él.

Nuestros almirantes llevan escapularios creyendo que ellos les darán la victoria; nuestros ministros oyen misa á diario, creyendo que así nos vamos á salvar, y nuestros generales se hacen enterrar vestidos de fraile para ganar la otra gloria, ya que la de aquí abajo se les mostró esquiva.

Aquí solo falta un Carlos II, y todas nuestras noticias son de que le tendremos.

Aguinaldo

El cabecilla tagalo ha impuesto la pena de muerte al general Logarda, demostrando con esto que está decidido á continuar la guerra.

Un artículo de Cavia

El *Imparcial* ha publicado un notable artículo del ingenioso y distinguido escritor D. Mariano de Cavia, en el que éste trata del rumor que ha circulado referente á que el gobierno había vendido los planos y documentos relativos al submarino *Peral*, los cuales dice que no es difícil hayan servido para la construcción del submarino francés *Gustavo Zede*.

Depósito de cartuchos

En Ho-Ho han descubierto los yankees un depósito de cartuchos que se dice son fabricados en Alemania.

MAÑANA

CUARESMALES

La confesión

El Fomento Agrícola y La Almudaina

Dice este colega:

«La Última Hora», en su información del jueves, al dar por solventada la cuestión del empréstito entre el Ayuntamiento y el «Fomento Agrícola de Mallorca» expresa el siguiente concepto.

«El «Fomento Agrícola», que había tenido ciertos reparos hasta ahora, ha creído que el «nuevo alcalde señor Sureda era garantía suficiente para el cumplimiento de los compromisos de la operación, y ha facilitado al fin los medios necesarios para la importante reforma proyectada.

Hemos procurado enterarnos de lo que haya de cierto en esta afirmación. El «Fomento Agrícola», según nos han asegurado importantes individuos de su Junta de gobierno, estiman en mucho la habilidad y respetabilidad del nuevo Alcalde, pero en modo alguno

pueden admitir el concepto que les atribuye «La Última Hora» el cual redundaba en menoscabo de las demás entidades de la corporación, también muy respetable.

El Sr. Sureda ha tenido la ocasión y la oportunidad de zanjar las dificultades de detalle que se oponían á la realización inmediata del asunto; pero la garantía para el cumplimiento de esas obligaciones, es anterior al nombramiento del actual Alcalde, y quedó acatada y reconocida cuando hace más de un año el «Fomento» presentó su proposición para la subasta.

Así se expresan los mencionados señores.

«Por ser cuestión que á todos interesa» conviene hacer constar que hasta hace poquitos días los señores de la Junta del «Fomento» anduvieron consultando letrado para buscar un medio más ó menos legal que les permitiese evadir el cumplimiento del contrato que se dice celebrado entre la Sociedad y algunos concejales de nuestro Ayuntamiento; y que estaban decididos á todo incluso á arriesgar las molestias y los inconvenientes de un pleito antes que soltar la mosca. Esto no puede ignorarlo «La Almudaina» cuyo director es al mismo tiempo gerente de la sociedad «Fomento Agrícola».

— 18 —

sondar más.—¿Cuál? interrogó estupefacto el general Nañigo, encarándose con Libia y aproximándose á ella.

—Renunciar á ese amor impuro y torpe que quiere devorar una virtud y borrar el testimonio de un alma pura. Renunciar á esa pasión que pretende interponerse entre el Cielo y Dios para robarle un alma por infinitos de tiempo; con la satánica profanación de dar alegría al Ángel Caído.

—Dame esa carta con la cual quieres levantar el falso testimonio de una honra, para echar en el fango de tus deseos la mejor de las hijas y la más virtuosa de las mujeres; si he de responder de tu vida Pancracio. Te concedo la limosna de algunas horas si es necesario, para que lo medites. No en vano te había levantado un templo en el fondo de mi alma. En el bien y en el mal estamos unidos. Tú elegirás, Pancracio, pero siéntate y ten serenidad y mide bien las distancias; que yo he tomado las mías; exclamó Libia mirándole de hito en hito, mientras acariciaba con la mano derecha un timbre, dispuesta á servirse al más leve movimiento de Pancracio.

—¿Qué me das tú en cambio de la carta? preguntó Nañigo volviéndose á sentar en la butaca en ademán pacífico y con aire de burgués sometido, al verla tan resuelta.

—El derecho á tomarlo que te convenga: ir al Africa, ser respetado y obedecido por todos; la resistencia pasiva en caso de no pueda convenirte; los mandos más útiles y las preeminencias; una posición jerárquica llena de excepcionales derechos; apenas sin deberes; un rebaño de aduladores á tu servicio que espirarán tus deseos por tus miradas para satisfacerlos; la gente colmándote de honores y virtudes por mi cargo y cuenta. Las más distinguidas damas que brillan por la luz de sus aderezos y trajes en estos salones, se disputarán tus sonrisas en todas las solemnidades, haciéndote árbitro del porvenir y la gloria de los otros; y algo más que por decoro callo.

— 19 —

—Y si no te diera la carta?—objetó Nañigo arrojando filosóficamente una nube de humo, como quien explora distraídamente al contrario.

Libia le lanzó una mirada de basilisco, diciéndole:

—La oscuridad, la postergación, el aislamiento, el abandono lento y seguro de tus allegados y familia, la obediencia á nulidades que has tenido á tus órdenes, la desdenosa envidia hiriéndote á mansalva. La burla de gentes conocidas por su incapacidad que sacaste de la nada con mi protección, creyéndose con derecho á comer tu decoro, si no lo sacrificas á su conveniencia, y á tu honra, si no la vendes á cambio de su medro; que te llamarán idiota, haciendo bafa de tus virtudes privadas, porque no las empleas en su provecho. Gentes que no pudieron emularte, te servirán las heces de su ingratitud en la copa de su desvergüenza, y te echarán á cada paso la zancadilla, rastreando motivos para torturar tu honor erguido, reproche del suyo humillado. Tu misma mujer amargará tu existencia con pretensiones ilimitadas, interpuesta siempre ante tu idolo, tu fe y tus juramentos, para hacerte resbalar al abismo sin fondo; de donde jamás saldrías ni limpio ni purificado.

—Bien pintas tu anhelo y conoces mi pasión. ¿Y para eso he de ir al Africa y darte la carta?—interrogó Pancracio Nañigo profundamente conmovido. Desabotonándose la levita, sacó una cartera y de ella una carta perfumada. Trémulos los labios, vacilante la voz, con las inflexiones del sonido que salían de la boca del general, sus palabras, cual prisioneros escapados que huyen de la verdad, la contestó:

—¿Es posible que te atrevas, en nombre de ese hijo, á proponerme semejante infame comisión?

—Si me propusieras que deshonorase la virgen de mis sueños, hiriese á mi madre por la espalda, desenterrase los restos de mi padre para escupirlos, tantas abominaciones no alcanzan á la que me propones. Tízana mi

De política

El sábado estaban encerrados en el despacho del Sr. Gobernador, desde las 12 á las 2 de la tarde, los señores don Pedro Sampol y don Pascual Ribot para tratar de asuntos electorales.

Se ignora el resultado.

Hoy se comentaba una entrevista que ha tenido el señor Alvarez Sereix con dos presidentes de dos círculos de recreo.

Pretende el señor Gobernador que se cumplan en estos establecimientos los artículos del Código Penal que prohíben ciertos juegos. Uno de los establecimientos parece que ha atendido las indicaciones del gobernador.

Parece que en el Gobierno de provincia no consideran indispensables los servicios del oficial primero Sr. Sampol. Así se le ha hecho saber, lo que ha dado lugar á ciertas excusas que los fusionistas de Ribot dicen que ha tenido que dar el señor gobernador.

El Sr. Alvarez Sereix tan luego como se posesionó del cargo recibió un despacho telegráfico de D. Antonio Maura felicitándole.

Noticias locales

En el Gobierno civil

El Gobernador de esta provincia, Sr. Alvarez Sereix, fué el viernes visitado por todas las autoridades, jefes de Dependencias del Estado, funcionarios, políticos importantes y particulares. A todos recibió la primera autoridad con agrado y manifestó su firme propósito de combatir el caciquismo y los escandalosos abusos que se cometían jugando á los prohibidos y explotando el servicio de higiene. Mucho bueno puede hacer el Sr. Alvarez Sereix en este sentido y á su lado nos tendrá para secundarle en su moralizadora campaña.

El Gobierno civil ha mudado de aspecto. Ya no es la agencia de negocios regentada por un fantoche que obraba como garrote en manos de los odiados explotadores del pueblo palmeño. Ya no se ven allí los seis ú ocho tipos que dirigían los asuntos de la provincia y que asesoraban á Guzman hasta para expedir una licencia de caza. Ya no invade el pretorio la cuadrilla, que para eterna vergüenza de la Administración fusionista, imperó en todos los organismos oficiales durante la última etapa gamacista.

El Gobierno civil es aseguible á todos los que vayan en demanda de justicia y moralidad. El nombre del Sr. Alvarez Sereix es una garantía y nosotros, como leales adversarios políticos, no hemos de escatimar los aplausos á una autoridad digna que se propone sanear el corrompido ambiente que se respiraba cuando ejercía de bajá el cacique fusionista.

Lluvia de cesantías

Según hemos visto en la prensa de Madrid, no obstante de estar en el periodo electoral, el gobierno sigue haciendo cesantías á granel.

Se calculan en unas «doce mil» las cesantías acordadas en dos días.

Y luego dirán si Silvela no es un gran maestro para la contradanza.

En el confesionario

Los súbditos del señor Campins en el confesionario siguen la campaña del Padre Solá. Ayer uno de esos señores sacerdotes negó la absolución á un penitente porque se negó á dejar la suscripción de nuestro colega «La Almudaina».

Aun cuando este sacerdote debe de ser un ignorante de tomo y lomo no ha hecho más que interpretar la opinión general del clero, que en su mayoría es faccioso y contrario á las instituciones vigentes.

Por lo visto, pues, se está preparando la tercera guerra civil, de lo que nosotros nos alegramos porque es la única manera de liquidar definitivamente con esa turba de oscurantistas incompatibles con la paz pública.

La feria de ramos

Muy concurridísimo se ha visto durante estos dos últimos días nuestro paseo de la Ram-

bla con motivo de celebrarse en él la feria de ramos.

Inequivocas pruebas que demuestran bien a las claras el poco dinero de que hoy dispone el país, son las escasas ventas que en dicha feria se han efectuado.

En los Cuarteles

Leemos en «La Publicidad» del día 24: «Síntomas de una clase.

En un cuartel de Madrid un cabo se niega a tomar el rancho porque es malo. Un oficial, hijo de un capitán general, le da de bofetadas. Quéjase el cabo al coronel y el oficial es arrestado.

Los oficiales hacen causa común con el oficial preso y piden su libertad al coronel. En vista de la negativa de éste los oficiales maltrataron al cabo.

En la Coruña han sido detenidos tres marineros desertores. Detenidos, declararon que su desertión se debía a los malos tratos que les daba el comandante de la corbeta «Villa de Bilbao».

Estas noticias nos proporcionan la ocasión de hacer presente al digno coronel del Regimiento que aquí también hemos oído algunas quejas, que él como los señores oficiales deben ignorar. Estas quejas se refieren a la calidad del rancho y al trato que de obra reciben los soldados de parte de las clases, especialmente de los sargentos y cabos payeses.

De primeral

Para asistir a la función de despedida dada anoche en el Teatro Circo por la Geraldine, vinieron ex-profeso para ello a Palma buen número de payeses.

De Valdemosa, solamente, podemos asegurar que vinieron mas de treinta personas llenas de curiosidad para ver actuar a la bella Geraldine.

¡Que desencanto Sr. Solá! Por lo visto sus biliosas arengas solo han servido para dar mas popularidad a la artista, pero no es que la necesitara y menos de un rabioso loyalista.

Que dirán los curas validemosines cuando a su noticia llegue que en el pueblo natal de la beata Catalina Tomás, la Geraldine cuenta con tantos admiradores?

Profesores ó curas

Según nos manifiestan, hay algunas escuelas públicas y de las cuales cuida el Ayuntamiento, que se han suprimido las lecciones de gramática y aritmética a todos los alumnos que este año han de tomar la primera comunión.

Si el hecho es cierto, conforme se nos denuncia, merecedores son los maestros que tal hacen que se les conceda una gran cruz.... la del Crucificado.

Además, bueno fuera que a los tales profesores se les exigiese el uso del bonete.

¡Qué país!

Leemos en «La Almudaina»: «Es probable que figure en la candidatura para Senadores de Baleares el Capitán General de Valencia el Excmo. Sr. D. Antonio Molló.»

Nada tenemos que objetar a la personalidad del Sr. Molló, pero es bien extraño que después de tanto regionalismo como se vocifera, y existiendo en Baleares muchísimas personas aptas para desempeñar el cargo de Senador, cabalmente se piense en un forastero, muy digno, sin duda, pero que es posible conozca este archipiélago como nosotros conocemos el interior de Australia.

Esa es la sinceridad electoral y el sentido jurídico de los silvelistas, que se parecen a cualquier otros monárquicos como un huevo a otro huevo.

Todos son unos.

Por hablar de boda

Por haberse ocupado en sus columnas referente al enlace de una elevada señora, han sido denunciados nuestros colegas «El Nacional», «El País» y «La Reforma».

Sentimos vivamente el percance sufrido por nuestros colegas, aunque sí confesamos que no encontramos peramiosos los escritos denunciados, pues hemos leído «El Nacional» del día 20 y a la verdad, nada, absolutamente nada encontramos en él denunciado.

Los bailes de sala en Lloseta

Según nos asegura un muy querido amigo nuestro de Lloseta, hay en este pueblo un señor que tiene su domicilio en Palma, que tiempo atrás quiso organizar en el pueblo de refe-

rencia una banda de música. Para este efecto fué en bus a de un determinado número de jóvenes de los que tenían vocación a la música, a los cuales expuso su plausible proyecto, ofreciéndole a temas que les anticiparía el pago del importe de los instrumentos, lo que así hizo el organizador.

Así las cosas, la banda en cuestión venía progresando de día en día; pero la tal banda ha sido destrizada por un golpe de gracia electoral.

Según parece, la indicada banda estos pasados días fué invitada para asistir a una sociedad y tocar en ésta algunos bailes de sala, a lo cual accedió el Director, mas habiendo llegado la noticia a oídos de un cura del menibando pueblo, el caritativo clérigo ha hecho los esfuerzos posibles para que el organizador de la banda y propietario de los instrumentos retirara éstos a los músicos, lo que así se ha hecho.

Bien, muy bien, esta es la única y sola manera de que la España se vaya regenerando.

Noticias marítimas

A las siete de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor inglés «Garthde», de la matrícula de Aberdeen.

A su bordo lleva 622 toneladas de carbon destinadas a la compañía del alumbrado por Gas, procedentes de la cuenca hollera de Newcastle.

Hoy es muy posible termine su cargamento de algarrobas el vapor «Tordera».

Tan pronto lo verifique se hará a la mar con rumbo a Málaga y Liverpool.

Teatro Circo

Las últimas funciones se han visto muy concurridas. El sábado, tarde y noche trabajó la Srta. Geraldine, contribuyendo poderosamente a que el teatro se viese animado.

Anoche, despedida de la compañía, el público tributó cariñosa ovación a la bella y simpática Geraldine, aplaudiendo con entusiasmo los trabajos en el trapecio y la fantástica serpiente. Terminado este número la distinguida artista se presentó en el palco escénico catorce ó quince veces, siendo aclamada con delirio por la distinguida concurrencia, que puso digno remate a las protestas verificadas contra el grupo de caballeros escrupulosos capitaneados desde el púlpito por el jesuita Solá. El pueblo de Palma, ha dado un gran paso en el camino de la cultura emancipándose con energía de ciertas costumbres estúpidas y no permitiendo se insultase de un modo repugnante a una artista que, ya lo dijimos al dar cuenta de su debut, en todas partes excitaba los celos de las mugeres y la admiración de cuantos la trataban.

La hermosa y adorable Geraldine puede estar satisfecha por que hasta la evidencia queda demostrado que el público de Palma no tomó parte en los manejos hipócritas de los tipos sacristanescos.

¡Qué ridículo papel ha hecho el jesuita Solá, perdiéndose su voz en el vacío y burlándose el público de sus consejos cuando recomendaba no asistir al Circo!

¡Bonita situación la del Cabildo en la cuestión de los ramos!

¡Qué talento el de los individuos que intentaron se cerrara el teatro durante la cuaresma!

Las ovaciones, aplausos, serenatas, manifestaciones, el éxito colosal de la sin par Geraldine, especialmente la noche de su beneficio, formarán época en Mallorca y en la carrera artística de la gentil funámbula y el público palmesano conservará gratísimo recuerdo de Geraldine que anoche se despidió de la «creme» de nuestra buena sociedad que acudió a la habitación de la artista para manifestar sus simpatías. Nosotros, al despedir a la hermosa Geraldine, le deseamos las mayores prosperidades en su brillante carrera y le reiteramos nuestro afecto y admiración.

Decíase anoche, que la empresa trataba de combinar una serie de funciones, para pascua, actuando varios artistas de Circo y la bella Geraldine, que sería aplaudida por muchas personas que no asistieron al Circo en la temporada de cuaresma.

La empresa no conoce sus verdaderos intereses, porque teniendo en cuenta los éxitos obtenidos por dicha artista, ya debió tener pre-

parado algo bueno y no able para actuar en la próxima temporada con la bella Geraldine, tan aplaudida y considerada.

R. F.

Teatro Principal

El domingo empezará a actuar la compañía de zarzuela, cuyo personal figura en los programas expuestos al público.

La permanencia en Barcelona del activo empresario Sr. Espinosa, tal vez nos proporcione la ocasión de asistir a un acontecimiento artístico. Se trata de «La Wakyria» cuya ópera tan gran éxito alcanzó en Barcelona y Madrid. Si los aficionados a la buena música, en Palma, responden al oportuno llamamiento el Sr. Espinosa ultimaré las gestiones comenzadas para poner en nuestro teatro la famosa obra de Wagner; y Palma sería la tercera capital de España que gozaría de ese privilegio. Al propio tiempo y contando con la numerosa y excelente orquesta que vendría de la Ciudad Condal, oíríamos dos ó tres conciertos clásicos. Tan buenos propósitos merecen el apoyo de todos los que se llaman aficionados, para vencer los obstáculos de orden económico que se oponen a realizar tamaña empresa.

Polichinela

Polka para piano.—Por P. Martorell.—(Elicción de gran lujo con cubierta ilustrada).—Precio ptas. 1'25.

En publicación del mismo autor **LA BELLA GERALDINE** Polka dedicada a la célebre Artista.

Sección oficial

ALCALDIA DE PALMA

El día 29 del actual a las once y media de la mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, las subastas públicas por medio de pliegos cerrados en la forma prevenida en los artículos 8 y 16 del Real Decreto de 4 Enero de 1883, por no haber tenido efecto las publicadas para el día 23 de Febrero pasado, para contratar la recaudación y aprovechamiento de los arbitrios sobre «Alcantarillado» y «Aguas para usos privados», que han de regir durante los años económicos de 1898 a 99 y 1899 a 1900, con sujeción a los pliegos de condiciones aprobados por este Ayuntamiento y publicados en el «Boletín Oficial de la provincia número 4.994 correspondiente al día 19 de Enero último; rebajándose le 20 por 100 sobre el tipo de subasta señalado a cada una de ellas y con las modificaciones de la condición cuarta de las económicas en la forma siguiente: La cantidad anual por que fueren adjudicadas las subastas, la satisfará el empresario en el actual año económico por cuartas partes proroteadas en la Depositaria del Ayuntamiento en la forma siguiente: una a los diez días de adjudicado el remate; otra el día 15 de Abril; otra el día 30 del mismo mes, y la última en 15 de Mayo; y las pertenecientes al año económico de 1899 a 1900 por trimestres adelantados. Si no lo efectuara en el expresado día ni en los siguientes hasta el tercero inclusive, se considerará legaly completamente rescindido el contrato al finalizar el mismo tercer día, quedando la fianza a beneficio de los fondos municipales, no pudiendo para ello el contratista hacer reclamación alguna.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en las indicadas subastas. Palma 21 de Marzo de 1899.—El Alcalde, Enrique Sureda.

Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno regirán en esta Sociedad desde el día de mañana los siguientes tipos de interés:

Para los depósitos con aviso previo de 180 días.	2 1/2 0/0
Id. id. id. id. id. id. 90 id.	2 0/0
Id. id. id. id. id. id. 30 id.	1 1/2 0/0
Id. las cuentas corrientes comunes	1 1/2 0/0
Id. la Caja de ahorros	2 0/0
Id. los préstamos y cuentas corrientes sobre valores públicos	5 0/0
Id. id. id. id. id. sobre valores locales	5 1/2 0/0
Id. id. id. id. id. hipotecarios	5 1/2 0/0
Id. los descuentos	5 1/2 0/0

Para los depósitos constituidos y avisados regirán estos nuevos tipos de interés desde los vencimientos respectivos: los depósitos que están sin avisar, se considerarán avisados en fecha del día de mañana.

Palma 7 de Marzo de 1899.—El Presidente, José Monlau.—P. A. de la J. de G. Bartolomé Ordinas, Secretario.

TELEGRAMAS
(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)
Agencia Mencheta

Madrid 25 10'15 m.

En la cámara francesa se ha desarrollado una discusión accidentada.

Se presentó una proposición para que se elevaran a 15.000 francos, en vez de 9.000, las dietas que cobran los diputados, y fué rechazada por 346 votos contra 105.

Se presentó después otra fijando 12.000 francos, y también fué rechazada.

Y después otra, a la que cupo igual suerte, pidiendo que se redujera a la cantidad de 6.000.

Madrid 25 11'50 m.

En Gijón se ha celebrado otro meeting socialista, en el cual se repitieron los discursos del día anterior.

El compañero Iglesias insistió en sus censuras contra los políticos que con sus desaciertos perdieron las colonias; y se lamenta de que se regatee lo que se debe a los repatriados al paso que se pagan los cupones de la deuda de Cuba.

Madrid 25 4 40 t.

Los generales Weaton y Ottis han comenzado las operaciones contra Malolos avanzando hasta las trincheras de los filipinos.

Entre estos escasean los ríveres.

Los prisioneros españoles se encuentran en las poblaciones del interior del norte de Manila, las cuales están sobre las armas y dispuestas a la resistencia.

Valencia 25 9'50 n.

La corrida de novillos celebrada esta tarde en la plaza de toros de esta ciudad, no pasó de regular.

El espada «Finito», en el momento de entrar a matar el quinto toro, fué alcanzado por éste, que le describió produciéndole una estensa herida en la cara.

En los primeros momentos se creyó que la herida era de mayor gravedad, resultando por fortuna de carácter leve.

El espada «Finito» ha sido muy visitado.

Madrid 25 10'45 n.

El señor Polavieja se halla acatarrado, habiendo tenido que guardar cama durante todo el día.

El ministro de Marina prepara un Real decreto restableciendo las inspecciones.

A los capitanes generales se les concederán mayores iniciativas de las que hoy disfrutaban.

Madrid 25 11'30 n.

Ha llegado a la Habana el trasatlántico «Monserrat».

Continúa reinando un violentísimo temporal iniciado en las costas de Francia. Washington.—Telegrafian de Manila que en los combates librados ayer por los americanos tuvieron más de cien bajas y los tagalos unas cuatrocientas.

Estos fueron desalojados de las trincheras.

Moda y Arte

Esta buena y completa revista es la que mejores condiciones reúne para toda Señora y Bordadora. Sus selectos figurines, su abundante y original sección de labores y sus bien cortados patrones que regala en todos sus números, son motivos para que tenga tanta aceptación. Cada número cuesta 75 céntimos en España, 4,50 tres meses, 9 ptas. seis meses y 17 un año. Oficinas: Clavel, 1, Madrid.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO con SAIOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.--Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

para las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitis, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA

Un anuncio tamaño corriente en primera página.	Ptas. 15'00
Un id. id. id. en segunda ó tercera id.	10'00
Un id. id. id. en cuarta id.	5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados

Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.--Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almudaina» ó sino llávese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO

DE

J. SUREDA LLITERAS

Jarabe de Savia de Pino Marítimo.—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como *catarros, bronquitis, toses pertinaces*, etc. etc.

Jarabe de Bálsamo de Tolú.—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

Jarabe Vermífugo.—El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc. etc.*

Callicida Sureda.—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador.

J. SUREDA LLITERAS

Brossa, 9—Palma de Mallorca

PIANOS

Son los mejores Que se conocen

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva.

Establecimiento **MANASERO** Unión 33

Nota: Toda persona que alquile un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regalará un piano nuevo.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

La Maravilla

MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y mejoramiento de las tierras; obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte:

Abonos especiales para

- VIÑA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Pianos depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, con la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Miasis digestivos, Inapetencia, Vomitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eritros, Convalecencias difíciles, Vomitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Los notabilísimos médicos prescriben el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponzotto, 31: BARCELONA

Moda y Arte

Revista de modas

Director: D. Manuel Salvi.—Clavel, 1—Madrid.
Corresponsal en Palma: D. Jacinto Vich.—Calle de Santo Domingo 9, Centro de suscripciones.

VALENZUELA

Efervescente

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona apreciados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea. se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA
que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA
que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Prótese estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.